



lientras en las calles de la CDMX se manifestaron más 200 mil personas, en Palacio Nacional, la Presidenta einbaum se comprometió a realizar las reformas que ngan fin a la violencia contra las mujeres.

'NO LLEGAMOS TODAS'

"Oye, Claudia, no llegamos to-das", coreaban las colectivas, a su paso hacia el Zócalo. En la primera movili-zación del 8M que ocurre durante la Presidencia de Sheinbaum, las consignas y carteles que recordaban a las víctimas de feminicidio y desaparición desbordaron las calles.

las calles.
La de ayer fue la marcha por el Día Internacional
de la Mujer con mayor aforo
de la que se tiene registro
en la CDMX: más de 200 mil
personas, según el Gobierno
capitalino.

personas, según el Gobierno capitalino.

La marea púrpura, que tuyó por más de 9 horas, amalgamó cientos de miles de reclamos de justicia y también demandas para que las infancias — que tuvier ron una mayor presencia en comparación con años anteriores— no tengan que convivir con la violencia.

Dulce Mata se ha manifestado desde hace 10 años en el 8M. Ayer, caminó de la mano de su hija, de 7 años.

"Es lo mejor que le podemos dejar a nuestras niñas, continuar con la defensa de

sus derechos hasta que ni una sea tocada, pues ellas no pueden seguir de dejar de levantar la voz", subrayó. Valeria portaba una cartulina en la que se leía: "Tenía 7. ¿Aun asi crees que yo lo provoque".

A diferencia de los años anteriores, la presencia policial fue mínima, casi invisible, y también los momentos de confrontación, que se registraron sólo como eventos aislados.

aislados. Por la mañana, la Pre-sidenta Claudia Sheinbaum commemoró el 8M en Palaci Nacional con unas 300 invi-tadas especiales, entre po-líticas, artesanas, médicas y cantantes.

cantantes.

La Mandataria se comprometió a ejecutar las reformas que pongan fin a la
violencia contra las mujeres,
y para ello convocó a realiza
foros y consultas. También
anunció 10 medidas, entre
ellas, revivir las guarderías
para niños que AMLO desapareció.

7 de cada 10 feminicidios dejan hijos en la orfandad

En el 75 por ciento de los casos de feminicidio en el País, la víctima deja al menos a una hija o hijo en situación de orfandad, de acuerdo con datos del Observatorio Ciudadano Nacional Contra el Feminicidio. En la mayoría de los casos, los menores quedan a cargo de familiares, principalmente las abuelas. "Existen dos factores

cipalmente las abuelas.

"Existen dos factores coyunturales que inciden en la potencia de la violencia y en el número de

incidentes", se lee en los antecedentes de las reglas de operación del programa "Apoyo Económico para las Hijas e Hijos de Mujeres Víctima de Feminicidio", del Periódico Oficial de Jalisco del 25 de febrero. "Uno es el incremento de la violencia social generada por la militarización del País y por los conflictos derivados de la presencia del crimen organizado y, el segundo, es el efecto de la pandemia en la salud mental en la situación económica de las personas".

REPENSAR A MÉXICO

Dos especialistas, Fausto Hernández Trillo y Ricardo Ramírez Hernández, advierten la necesidad de replantearse las estrategias de crecimiento nacional, tras quedar evidenciada la vulnerabilidad del País con el amago de aranceles.

PÁGINA 13

61097200023

INYECCIÓN

Resiste Chivas más de 20 minutos jugando con 10 hombres y saca empate que llena al Rebaño de moral para buscar el miércoles eliminar a las Águilas en la Concachampions.



QUEBEC BAJO CERO Esta provincia canadiense ofrece actividades de nieve hasta principios de abril, ideales para vacacionar en familia, y disfrutar la multiculturalidad de Montreal. DE VIAJE

DOMINGO 9 / MARZO / 2025 CIUDAD DE MÉ AÑO XXXII NÚMERO 11,385 \$30.00

Preveían 20 mills. de pasajeros anuales; en 2024, fueron 6.3 mills.

Vuela bajo el AIFA a 3 años de apertura

Incumple expectativa y pierde el País en competitividad, advierten expertos

El Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AĮFA), que el próximo 21 de marzo cumplirá su tercer aniversario, está muy lejos de cumplir sus expectativas oficiales, y el País ha perdido competitividad por no contar con el aeropuerto que necesita, señalaron expertos.

Fernando Gómez, especialista del sector aéreo, recordó que en una primera fase en operación, en un periodo de tres años, se estimaba que el aeropuerto estaría atendiendo a 20 millones de pasajeros anuales.

Sin embargo, del 21 de marzo de 2022, cuando inició operaciones, al 31 de enero de 2025, el AIFA trasladó a 10 millones 469 mil 376 viajeros.

"Aunque los pasajeros pueden encontrar vuelos más económicos en el AIFA que en el AICM, no siempre ven esos beneficios, por lo que tienen que gastar para tras-

NO DESPEGA El AIFA está muy lejos de sus metas en el traslado de pasajeros, pues en 2024 apenas movió poco más de 6.3 millones de viajeros.

EXPECTATIVAS REALIDAD PRIMERA ETAPA AÑO 20 MILLONES de pasajeros anuales 2022 2023 2024 SEGUNDA ETAPA 80 MILLONES

2,631,261 6.318.454 565,716

ladarse a la terminal de Santa Lucía, y para las aerolíneas operar desde ahí no es rentable", refirió.

Pablo Casas Lías, director del Instituto Nacional de Investigación Jurídico-Aeronáuticas (Inija), comentó que ha salido más caro cancelar el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), cuyo costo se estimó rondaría los 332 mil millones de pesos.

Lo anterior, detalló, si se considera que el 85 por ciento de la Tarifa de Uso Aero-

portuario (TUA) del AICM se destina al pago de la deuda de los bonos del NAIM (6 mil millones de dólares), a lo que también deben sumarse los recursos que le han destinado al AIFA, desde su construcción, en Presupuesto y subsidios.

Según la 4T, para la construcción del aeropuerto del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador se gastaron 75 mil millones de pesos. Además, en el Presupuesto de Egresos de la Federación

2023 se le asignaron 836 millones de pesos, en 2024 unos mil 500 millones de pesos y en 2025 más de 924 millones. Juan Carlos Machorro, socio de Santamarina + Steta, expuso que el AIFA es una terminal aérea subsidiada que no ressuelve los problemas de transportación aérea. Dijo que el proyecto de AMILO reemplazó al NAIM, el cual ya tenía un avance en su construcción de cerca de 30 por ciento cuando decidió cancelarse, y de cuyo costo el 90 por ciento seria pagado por el sector privado. Machorro recordó además que los dos recortes de operaciones que ha sufrido el AICM, que han permitido el AIFA, han sido por decreto, así como también la orden de mudar la carga aérea del primer al segundo aeropuerto. "Cuando se decidió cambiar un proyecto por otro en donde dos aeropuertos

"Cuando se decidió cam-biar un proyecto por otro en donde dos aeropuertos coexisten (AICM y AIFA), pero no se entiende de qué manera son complementa-rios, y en que plazos van a ir cediendo mercado uno al otro, se tiene como resultado lo que tenemos hoy", expresó.

Tras 'fachadas' está Grupo Huixquilucan

Detrás de los contratos entre-gados por el PAN del Estado de México a empresas con apariencia de "fachada" se encuentra el grupo político Huixquilucan, que encabe-za el senador Enrique Vargas. En torno al legislador mexiquense se han organi-zado los principales lideraz-gos políticos del panismo en

la entidad, y ha tejido alian-zas para mantener el control del partido en el estado. En esa alianza destacan políticos como Victor Hugo Sondón, representante del PAN ante el INE, Pablo Fer-nández de Cevallos, coordi-nador panista en el Congre-so del Edomes; así como el dirigente estatal, Anuar Azar. REFORMA publicó ayer que, entre 2015 y 2023, el

PAN del Edomex entregó 73.3 millones de pesos, a través de más de 270 contratos, a tres redes de empresas con apariencia de "fachada".

Entre 2016 y 2018, Sondón encabezó al PAN mexiquense. Inzunza lideró el partido en el periodo 2018 y 2021. Y de 2021 a la fecha, Azar encabeza la dirigencia albiazul. Todo gracias a alianzas políticas con Vargas.



domingo

"INO LLEGAMOS TODAS!", CLAMAN EN PROTESTAS

MUJERES ACUSAN UN ESTADO INDIFERENTE; FXIGEN JUSTICIA



La Marea Violeta en todo el país hizo resonar sus consignas contra el machismo; en las calles de la Ciudad de México, niñas, jóvenes y adultas denunciaron que ni las fiscalías ni los jueces han podido remediar el daño que han sufrido a causa de los feminicidios y desapariciones, la violencia sexual, física, vicaria, sicológica y económica. En el Zócalo capitalino criticaron que frente a Palacio Nacional no encontraron escucha, sólo vallas

Culiacán resiste a 6 meses de la narcopandemia

La desesperanza y la inseguridad se apoderaron de la capital sinaloense desde el 9 de septiembre de 2024, cuando comenzó la disputa entre La Chapiza y La Mayiza que ha dejado 928 muertos. La crisis de violencia ha permeado a tal grado que los hombres va no se atreven a usar sombrero en público por miedo a ser confundidos con integrantes de una banda rival A10-A11



A un grupo lo identifica el sombrero, al de El Mayo (...) La gente (...) no los compra por el riesgo [de usarlos]'

GUILLERMO GUEVARA



Claudio Ochoa Huerta





UN CAMPOSANTO PARA LA MEMORIA

Valle de Chalco, Méx.— El de mil 200 personas que mu 2020 y 2022; su ampliación resultó insuficiente, por lo o



¿Y DÓNDE QUEDÓ HUGO LÓPEZ-GATELL? | A9 |



Y SÍ. INFANCIA ES DESTINO...

Desde niño, Gildo Medina fue tocado por la moda. El artista y diseñador mexicano comparte con Excélsion sus sueños por cumplir





UNA ETERNA

PERSISTENTE Con 25 años en la danza, la bailarina Elisa Carrillo asegura que no ha llegado a su pico artístico y siempre se

puede mejorar. / 22

FUNDÓ LA ORGANIZACIÓN ALTO AL SECUESTRO

Murió la activista Isabel Miranda de Wallace

POR ANDRÉS BECERRIL Y HÉCTOR FIGUEROA

Hace casi 20 años, la empre-saria y educadora Isabel Mi-randa de Wallace inauguró una forma de denuncia. Tras el secuestro y asesi-nato de su hijo Hugo Alberto, el 11 de junio de 2005, colocó en distintas ciudades del país anuncios espectaculares en los que ofrecía recompensas

anuncios espectaculares en los que ofrecía recompensas por los autores del crimen. Esta tragedia familiar impulsó el activismo de Miranda, quien falleció ayer a los 73 años debido a una serie de complicaciones postoperatorias. Durante años, su labor bajo la organización Alto al Secuestro fue imprescindible para que las autoridades reforzaran el combate a dicho



En años recientes, Miranda se vio envuelta en polémicas.

delito. Además de apoyar a víctimas y sus familias, gene-ró un debate sobre la nece-sidad de fortalecer el sistema de justicia.

PRIMERA I PÁGINA 4

Canadá define hoy al relevo de Justin Trudeau

Unos 400 mil ciudadanos elegirán al nuevo líder del Partido Liberal y próximo primer ministro. Mark Carney, de 59 años, y Chrystia Freeland, de 56, encabezan las preferencias. / 20

Lanzan 10 acciones a

favor de las mujeres

Construcción de 200 Cendis, prioridad para acceder a vivienda y foros sobre reformas contra la violencia son algunas medidas que anunció la Presidenta

POR XIMENA MEJÍA Y ALEIANDRINA FRANCO

Al conmemorar su primer Día Internacional de la Mu-jer como presidenta, Claudia Sheinbaum se comprometió

Sheinbaum se comprometió a erradicar los feminicidios y la violencia de género.

Desde Palacio Nacional, anunció un decálogo para beneficiar a las mujeres, que incluye construir 200 Cendis, darles prioridad en el programa nacional de vivienda y reconocer los derechos agrarios de 150 mil mujeres.

Además, anunció foros y consultas en todo el país para definir como concretar reformas constituctionales

reformas constitucionales a favor de las mujeres. "No más violencia contra las muieres, ni un feminicidio más,

jeres, ni un feminicidio más, ni un golpe más, ni un trato ni palabra violenta más contra las mexicanas", exclamó. Ayer, entre consignas contra el machismo, la violencia feminicida y las desigualdades de género, más de 200 mil mujeres marcharon en la CDMX.

La ola morada integrada

La ola morada, integrada desde niñas hasta personas de la tercera edad, marchó desde el dolor, pero también desde el júbilo, la esperanza y la sororidad. PRIMERA I PÁGINAS 6-10

EXCELSIOR

Fabiola Guarneros Saavedra José Luis Valdés Ugalde nev Esquinca





La Presidenta dedicó el 8M a las mujeres indígenas y recibió un Bastón de Mando en la ceremonia realizada en Palacio Naciona



Sin miedo al silencio, los gritos de miles de mujeres resonaron en las calles, desde el Ángel de la Independencia hasta el Zócalo.



Las vallas que cercaron Palacio Nacional quedaron tapizadas con carteles de lucha, fotos de desaparecidas o víctimas de violencia.

Ayudan a sanar con arte y empatía

Un círculo de flores en la plancha del Zócalo se con

plancha del Zócalo se con virtió en un espacio de sa-nación para mujeres. Con este gesto sim-bólico, pero poderoso, la organización Alza la Voz. Levanta el Vuelo ayudó a que victimas de violencia sacaran su dolor a través de cantos o lectura de poemas sobre el poder poemas sobre el poder femenino y la sororidad. "El arte siempre sana, entonces creo que es una ma-nera de expresarse*, dijo a **Excélsior** la activista Annie

Casasola.

Esta empatía también se vio en un contingente de profesionistas que alzó la voz para denunciar que su-fren desigualdad y violencia, pese a lograr ser incluidas en espacios lahorales antes. en espacios laborales antes reservados a los hombres

PRIMERA I PÁGINA 9



Fernanda denuncia violencia en el mundo de la ingeniería

8M

"Por nosotras, por las que ya no están, por las que nacerán"



- CESAR N

 CES
- ▲ En la imagen superior y sobre estas líneas, protestas en la Ciudad de México. A la derecha, apoyo de paquistaníes a mujeres





de Gaza y movilización en Buenos Aires, Argentina. Fotos Yazmín Ortega Cortés, Ap y Afp

- Multitudinaria marcha en CDMX; exigen justicia por feminicidios
- En 26 estados de la República mujeres demandan derechos
- Protestas feministas colman calles en urbes del mundo

C. GÓMEZ, J. XANTOMILA, A. VILLASEÑOR, CORRESPONSALES, AGENCIAS Y THE INDEPENDENT/P2A4

Sin acciones ahora, lograr la equidad tardará tres siglos, advierte la ONU

 AI apremia al Estado mexicano a desarrollar políticas de largo plazo que prevengan la violencia

CAROLINA GÓMEZ, JESSICA XANTOMILA Y ALEXIA VILLASEÑOR / P3Y5

Claudia Sheinbaum da a conocer el decálogo por la igualdad de género

 Incluye foros y consultas para definir medidas y concretar reformas constitucionales

ALMA E. MUÑOZ / P5

Nuevas generaciones, más preparadas para no tolerar el acoso sexual en empresas

 Denuncias en redes sociales tienen alto impacto económico y de prestigio para las compañías

ALEJANDRO ALEGRÍA / P 6

Rayuela

No, no tendrán que pasar tres siglos, como dice la ONU. En este mismo las mujeres lograrán la plena igualdad.

IIRECTOR A GENERAL: CARMEN LIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

DOMINGO 9 DE MARZO DE 2025



www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Rolando Cordera Campos	14	
Antonio Gershenson	14	
Jorge Durand	15	
Jorge Pérez	15	
Fabiola Mancilla Castillo	17	
Julián Andrade	18 22	
Álvaro García Linera		
Ángeles González Gamio	30	
Carlos Bonfil Espect	táculos	

COLUMNAS

Bajo la Lupa Alfredo Jalife-Rahme



Reforma antirrelección no impide que políticos salten de cargo en cargo

- Hilvanan largas carreras públicas al postularse a puestos diferentes
- Algunos llevan dos o tres décadas. sobre todo en labores legislativas
- Al acabar este periodo, Monreal acumulará 30 como diputado y senador | Kenia López lleva 18
- Por el PRI destaca Marcela Guerra, con 21 años; la panista

FERNANDO CAMACHO / P10



Reparten puntos en el clásico

- El técnico de Chivas, expulsado en el 0-0 del partido de Liga Mx
- El miércoles. en la vuelta de la Concachampions, será el tercer duelo en una semana
- Chicharito jugó 81 minutos y salió de cambio entre aplausos
- Alan Cervantes se barre sobre Javier Hernández durante el partido realizado en el estadio Akron, de Zapopan, Jalisco. Foto REDACCIÓN / P31

Indignante, que no los encontraran: buscadores

Fiscalía de Jalisco no halló narcocrematorios porque el rancho "es muy grande"

- El predio también fue centro de reclutamiento, adiestramiento y campo de tiro, dice el colectivo
- Las pertenencias ahí localizadas pueden ayudar a que familiares tengan pistas de sus desaparecidos

JUAN CARLOS G. PARTIDA, CORRESPONSAL; JARED LAURELES Y JESSICA XANTOMILA / P 24

El hidalgo hidalguense

ELENA PONIATOWSKA

HOY





PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28 N°10.263 510.00 // DOMINGO 9 MARZO 2025 // WWW. CRONICA. COM.MX

8M: Clamor en México por equidad y justicia



Al grito de "No es normal, no es normal, la violencia no es normal", miles de mujeres de diferentes colectivos se manifestaron este 8 de Marzo en el Zócalo de la CDMX y vestidas de violeta y blanco inundaron las principales avenidas de la capital con un solo clamor: ¡No más violencia contra niñas, adolescentes y mujeres! La marcha se replicó en ciudades desde Yucatán hasta Baja California. PAG. 5,10 y 11 (Andrea Murcia/Cuartoscuro)



Día Internacional de la Mujer: marea violeta inunda calles en el mundo contra el machismo

Desde América, Europa, Asia y África miles de mujeres en el mundo marcharon este 8 de Marzo y portando vestimentas de color violeta se volcaron a las calles en diferentes latitudes del planeta para conmemorar el Día Internacional de la Mujer y exigir el fin de la violencia machista. PAG.16

Sheinbaum: "Ni un feminicidio más, ni un golpe más a las mujeres"

- Ante activistas y colectivos que la acompañaron en Palacio Nacional, la presidenta de México presentó 10 acciones para empoderar a las mujeres en su administración.
- Destacó que desde el inicio de su gobierno envió reformas constitucionales en favor de los derechos de las mujeres para que cuenten con igualdad de derechos y libertades.
- "A la Presidencia de la República llegamos todas, hay mujeres presidentas en la Cámara de Senadores, hay mujeres presidentas en el salón de clases..."

PAG.5

NACIONAL

Los narcos colombianos enseñan a los mexicanos el uso de minas terrestres

El uso de minas terrestres por parte del narco en México ha cobrado 16 vidas desde febrero del 2022 a la fecha, de acuerdo con información de la fundación InSight Crime y el Gobierno Federal. Narcos colombianos enseñan a fabricar y usar estos artefactos a cárteles mexicanos. PAG. 6 y 7



Rosario Avilés Aeronáutica: lo urgente y lo importante- P4

ACADEMIA

El único planeta con agua es la Tierra: investigador de la UNAM

El doctor Primož Kajdič, investigador del Instituto de Geofísica, dice que una de las preguntas es cuál es el origen del vital líquido. PAG.14

LA ESQUINA

Unidas en una sola voz, millones de mujeres en México, desde Yucatán hasta Baja California acudieron nuevamente a la cita este 8M para exigir igualdad de derechos, justicia y libertades plenas para niñas, jóvenes y mujeres. Falta mucho por hacer y avanzar hacia esta tarea que no depende sólo de las autoridades, también debemos reflexionar sobre en qué hemos fallado como sociedad.

OPINIÓN

Rafael Cardona El zoo-calo de Kalama-zoo-P2



NO LLEGAMOS TODAS!, GRITAN MILES

Marichuy, tampoco Pamela Gallardo, Susana Xóchitl López, Mariana Vanessa Díaz y muchas otras mujeres asesinadas o desaparecidas. Este fue uno de los reclamos durante la primera marcha por el Día Internacional de la Mujer del sexenio, el primero encabezado por una mujer, y quien en su discurso de toma de posesión afirmó: No llegué sola. Llegamos todas.

CIUDAD DE MÉXICO | DOMINGO 9 DE MARZO DE 2025 | AÑO LX | NO. 21.403 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00



JALISCO

Identifican a una joven en campo de exterminio

GUADALAJARA. La madre de China reconoció la ropa y restos de la mujer en el rancho Izaguirre, en el municipio de Teuchitlán. Pág. 5



EN OCHO ESTADOS Y ÚLTIMOS SEIS MESES

Desinstalan 2 mil 319 cámaras del crimen

ALDO CANEDO Y MARIO NÚÑEZ / El Sol de Sinaloa

Los delincuentes usan los equipos para ubicar posibles víctimas, dicen autoridades

de videovigilancia ilegales han sido desmanteladas durante los últimos seis meses en ocho es-

Al menos dos mil 319 cámaras tados del país. Estas redes de monitoreo, explicaron expertos y autoridades, son utilizadas por la delincuencia organizada para

ubicar los movimientos de grupos rivales y de fuerzas de seguridad, o posibles objetivos para robo, secuestro o extorsión.

Desde septiembre, autoridades federales y locales han desmantelado estas redes en Guanajuato, Sinaloa, Guerrero, Veracruz, Estado de México, San Luis Potosí, Chiapas y Sonora.

Solo en Sinaloa, autoridades desinstalaron 499 cámaras ilegales. En cambio, el Centro de Comando, Control, Comunicaciones, Computación e Inteligencia (C4i) de la Secretaría de Seguridad de Sinaloa tiene 222 cámaras activas. Pág. 4









LA PRESIDENTA EXPUSO QUE SU GOBIERNO TRABAJA PARA ERRADICAR LA VIOLENCIA DE GÉNERO. MARCHAN MÁS DE 200 MIL DEL ÁNGEL AL ZÓCALO

POR FRIDA VALANCIA / P4-5



HORARIO	PARTIDOS	9	DE MARZO	LOCAL	EMPATE	VISITANTE
09:15	R. MADRID	VS	R. VALLECANO 🎌	-358	+460	+825
17:00	SANTOS	VS	LEÓN 🐔	+290	+280	-122
21:00	A TIJUANA	VS	ATLAS 🏺	-105	+265	+250

ESTOS MOMIOS, FECHAS Y HORARIOS PUEDEN CAMBIAR EN CUALQUIER MOMENTO, CONSULTALOS ANTES DE METER TU APUESTA

Si apuestas \$1,000 a este parlay cobrarias: \$4,566







DECEPCIÓN

Chivas le toma la medida al América para pactar un aburrido empate sin goles en el Akron MARCADOR











www.la-prensa.com.mx

DOMINGO 9 DE MARZO DE 2025





DIRECTOR, LUIS CARRILES | AÑO XCVII | NÚM.35,195 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA | PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ, PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL®

EL PERIÓDICO QUE DICE LO QUE OTROS CALLANº



El sitio Yax-Nah produce 7.5 toneladas de semillas híbridas de chiles y pepinos, resistentes a plagas Pág. 4



Respaldan en el Congreso local Senderos Seguros para mujeres; bajan 28.8% los delitos con el programa Pág. 3



Desactivan más de 2 mil cámaras de vigilancia usadas por criminales para ubicar a sus víctimas NACIONAL



Diputados aprueban reforma a Ley de Amparo

UNO MARZO 2025
UNO NA SULTO
O CRÍTICO Y VERAZ
Nacional

www.unomasuno.com.mx

≥ @unomasunomx

🚮 unomasunoMXoficial

Año XLVII NÚMERO 16455

Día Internacional de la Mujer: Hito Global de Lucha y Celebración



Con "riesgos a la baja", México puede enfrentar retos económicos: Hacienda



Amenaza IP con retirar capitales de CdMx por impuesto a grandes fortunas, se processor de con retirar capitales de CdMx

"No llegamos todas", reprochan juezas por reforma judicial; exigen paridad de género





ANTE EL 85° DEL MUNDO

Nole cae temprano en Indian Wells



GUADALAJARA, CON SU NUEVO PASTOR, SUMA DOS JUEGOS SIN PERDER, AMBOS ANTE EL AMÉRICA, Y ESPERA EL PARTIDO DECISIVO DE LA CONCACAF, PERO DE VISITANTE



IGUALA CON RAYADOS

Cruz Azul rescata empate en casa

Sergio Ramos vuelve a marcar en México, pero no fue suficiente para que Monterrey se fuera con 3 puntos de CU.



TRAS CAMPAL

Vetan de por vida a barra de los Gallos

La Liga MX, el Club Querétaro y el gobierno estatal expulsaron a La Resistencia Albiazul de La



DOMINGO 9 DE MARZO DE 2025

Precio 7.00 pesos

@ovaciones | f @ovacionesmx

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

Vallas en Palacio, clamor ignorado

Este 8 de marzo, al grito de "no llegamos todas", al menos 200 mil mujeres tomaron las calles de la Ciudad de México para exigir justicia por las víctimas de feminicidio y violencia. La manifestación superó la asistencia de 2024 y reunió a tres generaciones unidas por la lucha. La bandera nacional ondeó en el Zócalo, testigo de consignas y fotografías quemadas en protesta contra la impunidad. El gobierno capitalino reportó "saldo blanco", con 800 mujeres policías desplegadas y 73 personas atendidas por elementos de emergencia.

Además, entidades como Durango, Querétaro, Chihuahua, Tabasco, Estado de México, Puebla, Jalisco, Guerrero, Guanajuato, por mencionar algunas, fueron testigos de una movilización que une historias de resistencia, dolor y

SEGÚN DONALD TRUMP

Aranceles le pondrán emoción al Mundial

El presidente de EU afirma que las tensiones con México y Canadá harán más emocionante el Mundial 2026, que tendrá 104 partidos. Pág. 14

A LOS 73 AÑOS

Muere activista Isabel Miranda de Wallace

Tras complicaciones en una operación, fallece Isabel Miranda de Wallace, fundadora de la organización Alto al Secuestro, Pág. 13

A20 ECONOMÍA domingo Domingo 9 de marzo de 2025 EL UNIVERSAL

16 MIL 723 MDP PARA CARRETERAS

La SICT señala que 32.1% del sistema libre de peaje está en malas condiciones y 33.5% en regulares; este año se necesitan mil 601 mdp y el resto durante el sexenio

Texto: EVERARDO MARTÍNEZ

Ilustración: ANI CORTÉS

a Secretaría de Infraestruc-tura, Comunicaciones as/ Transportes (SICT) solicita a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 16 mil 723 millones de pesos para la adquisición de 54 máquinas y mezcla asfáltica, así co-mo mano de obra, a fin de pavimen-tar y mantener la red federal libre durante el sexenio. "Actualmente la SICT no cuen-ta con la capacidad de realizar las

ta con la capacidad de realizar las acciones de pavimentación debi-do a que requiere de un conjunto de maquinaria con ciertas especificaciones para complementar to das las acciones y normatividad aplicable. Por lo anterior, la red federal libre presenta una tendencia negativa en sus condiciones físi-cas", señala el *Análisis Costo Bene*ficio del programa al que accedió EL UNIVERSAL.

ficio del programa al que accedió EL UNIVERSAL.

Las evaluaciones contenidas en el documento indican que 32.1% de los tramos carreteros libres de peaje presentan malas condiciones para el tránsito; 33.5%, regulares, y 34.4%, buenas.

La problemática identificada para este programa se origina a partir de las condiciones en las que actualmente se encuentra la red que han impactado en los niveles de servicio brindados a los usuarios que transitan por las vialidades; surgiendo así la necesidad de pavimentar las vialidades procurando conservar o mejorar el nivel de servicio.

"La problemática identificada es el déficit en los kilómetros pavimentados en la red federal libre con niveles de servicio óptimos", resume el Andilisis Costo Benefico, presentado por la dependencia que encabeza Jesús Antonio Esteva Medina.

Daxaca, en el fondo

Oaxaca, en el fondo

Para el informe se llevó a cabo un análisis de riesgos a partir del cual se identificaron como relevantes se identificaron como relevantes los riesgos de demanda, macroeconómico y de determinación de
normatividad y/o cambios en la legislación aplicable, así como los de
mercado y de conflicto social ajeno al programa.

De acuerdo con la información de
la SICT, los tres estados que presentan los porcentajes más altos de condiciones malas de la red federal libre
son Oaxaca, con 59%; Estado de México, 56%, y Guerrero, 51%.

En el otro extremo, con los registros más altos en condiciones buenas de la red, se encuentran Quintana Roo, donde 69% de los tramos
son aceptables; San Luis Potosí,
59%, y Yucatán, 54%.

Con este programa, la secretaría
estima que la red federal libre de
peaje en buen estado se incremente
de 34.4% a 59.7% del total de aquí al
cierre de la administración de la presidenta Claudía Sheinbaum Pardo. los riesgos de demanda, macroe

Gasto inicial La inversión inmediata que está pi-

En el olvido

Oaxaca tiene las carreteras más deterioradas.

Estados con la peor red federal libre de peaje



DE LAS CARRETERAS LIBRES

en Quintana Roo están en buenas condiciones, según la SICT.



Ya es insuficiente asignar la misma cantidad de recursos públicos y técnicos para llegar al estado idóneo de la red carretera, porque el deterioro es exponencial'

JUAN CARLOS MACHORRO

Especialista en infraestructura y socio de Santamarina y Steta

diendo la dependencia para el presente año es de mil 601 millones de
pesos y, en adelante, los recursos deberán aumentar conforme el avance de los procesos.

Las carreteras son la principal vía
de comunicación para el transporte
de personas y mercancías.

Los datos de la dependencia indican que 56% de la carga que se
mueve a lo largo y ancho del país,
considerando terrestre, maritima y
aérea, se lleva a cabo mediante camiones sobre estas vialidades.

En lo que respecta al flujo de personas, el porcentaje asciende a 95%,
al considerar el desarrollo de la infraestructura carretera, el desarrollo
de las líneas de autobuses y el rezago
histórico de los otros medios de
transporte como el ferrocarri, el aéreo y el marítimo.

Esto a pesar de los 13 mil kilómetros de costa que posee el territorio
nacional y las múltiples inversiones

tros de costa que posee el territorio nacional y las múltiples inversiones públicas y privadas en aeropuertos del país.

Un foco roio

El especialista en infraestructura y socio de Santamarina y Steta, Juan Carlos Machorro, expone que ya se habían identificado claramente habían identificado claramente subejercicios en la SICT para este propósito, desde antes de las elec-ciones presidenciales de junio del año pasado. Uno de los focos rojos claramente

año pasado.

Uno de los focos rojos claramente era el tema carretero, las federales y las libres de cuota, donde la conservación y el mantenimiento le corresponden al gobierno federal, comenta el especialista.

"El rezago se va acumulando y el deterioro se va multiplicando y se vuelve exponencial en este sentido. Ya es insuficiente asignar la misma cantidad de recursos públicos y técnicos para llegar al estado idóneo de la red carretera, porque el deterioro es exponencial", menciona Machorro.

Sin embargo, algo que debe celebrarse, es que se esté identificando el programa y ahora hay que esperar a que efectivamente se asignen los recursos y estos se ejerzan con transparencia, concluye. ●

Programa Bachetón lleva un avance de 85%

EVERARDO MARTÍNEZ

El programa Bachetón, implementado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio-nes y Transportes (SICT), cuya meta es abarcar 44 mil 120 kilómetros de la red carretera fede ral libre de peaje, registra un avance de 85%.

ral libre de peaje, registra un avance de 85%. A pocas semanas de que concluya la primera etapa de este programa, la dependencia que encabeza Jesús Antonio Esteva Medina ha dado mantenimiento a 37 mil 500 kilómetros y reparado 253 mil 300 baches a lo largo y ancho del país. La superficie atendida, hasta el viernes, equivalía a un millón 125 mil 400 metros cuadrados, en la que se han empleado 181 mil 200 toneladas de mezcla asfáltica, según la SICT. Colima, Morelos, Nayarit y Tlaxcala son los cuatro estados que ya concluyeron el proceso de conservación rutinaria, mientras que Chiapas, Guerrero, Aguascalientes, Michoacán, Sonora, Baja California Sur, Tabasco, Coahuila, Durango, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca y San Luis Potosí llevan avanzado al menos 90%.

menos 90%.

Las principales acciones que se realizan son bacheo, mapeo, deshierbe, limpieza de cunetas y desazolve de las obras hidráu37,500

253,300

del país como parte del programa Bachetón, dio a conocer la SICT.

licas, labores muy importantes con el objetivo de alargar la vida útil de las carreteras.

Respecto al programa de Conservación Periódica, la SICT registra un avance general de 42.5%, que representa 293 kilómetros y una superficie atendida de 2 millones 829 mil 300 metros cuadrados.

Para estas labores, informó la secretaría, se han utilizado 318 mil 300 toneladas de mezcla asfáltica y el objetivo es llegar a 688 kilómetros en todo el país.
En ambas acciones participan 330 cuadrillas y 2 mil 373 rabajadores, apoyados con 2 mil 344 equipos de maquinaria especializada como son perfiladoras, compactadoras, extendedoras y excavadoras.

doras, compactadoras, extende-doras y excavadoras.

•



En los programas de conservación carretera participan 2 mil 373 res, apoyados con maquinaria esp

REGLAS DE ORIGEN. CORAZÓN DE LA NUEVA NEGOCIACIÓN: ANALISTAS

Fuera del T-MEC casi una cuarta parte de la industria automotriz

ALFJANDRO ALFGRÍA

México debe de negociar con Estados Unidos la suspensión definitiva de los aranceles, pues la aplicación de estas medidas implicaría afectaciones a las industrias de la construcción y automotriz, consideraron expertos.

De acuerdo con analistas de Intercam, es preciso trabajar para que las exportaciones mexicanas cumplan con las reglas de contenido regional que se exigen en el T-MEC, es decir, los criterios necesarios para determinar la procedencia nacional de un producto que se pretende exportar.

Esta consideración deriva del resultado de la negociación entre la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y el mandatario estadunidense Donald Trump.

El nuevo acuerdo entre ambos indica que todos los productos mexicanos que cumplan con las reglas del T-MEC estarán exentos de la tasa del 25 por ciento hasta el 2 de abril próximo.

Al resto de las mercancías se les elevará el arancel de "nación más favorecida" a 25 por ciento en la fecha señalada.

Analistas de Intercam explicaron que si un automóvil no cumple con las reglas de origen instauradas en



el pacto comercial, para poder cruzar la aduana estadunidense deberá pagar el arancel de la nación más favorecida. Esta tarifa es distinta por producto y depende de las políticas de exención y elusión que permita cada país.

Refirió que según datos de la Organización Mundial de Comercio, actualmente Estados Unidos tiene un arancel promedio de nación más favorecida de 2.7 por ciento y depende de cada producto el arancel que puede recibir o no.

El titular de la Secretaría de Economía (SE), Marcelo Ebrard Casaubón, dijo el viernes que 90 por ciento de los productos que se exportan a EU están exentos de los aranceles de 25 por ciento.

Según los analistas del grupo financiero, las mayores amenazas se encuentran en el sector automotor, por lo que la revisión del T-MEC de 2026 es posible que se enfoque más en las reglas de origen para vehículos, pues de los 163 mil 315 millones de dólares de productos mexicanos de esta industria, el 23.7 por ciento de las importaciones se comerciaron fuera del T-MEC.

Las reglas de origen en contenido regional fueron el corazón de la ◀ El sector automotor, vulnerable ante los aranceles, destacan especialistas. Foto José Carlo González

renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), que comenzó en 2017 y concluyó hasta 2019.

Por el contrario, señaló Intercam, el sector agropecuario está "prácticamente blindado de las amenazas arancelarias, ya que 86.4 por ciento de las importaciones de 21 mil 967 millones de dólares se encuentran bajo el T-MEC".

De aplicarse la medida el 2 de abril, el sector de la construcción, actividad que impacta en 185 de 262 ramas de la economía mexicana, observaría impactos debido a los insumos que utiliza, como el acero, el cemento y el aluminio. Luis Méndez Jaled, dirigente de

Luis Méndez Jaled, dirigente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), dijo en entrevista que los aranceles se traducirían en el aumento de hasta 4 por ciento en vivienda, 6 por ciento en edificación y en infraestructura hasta 10 por ciento.

"Porque la mayoría de este tipo de obras tienen 25 o 30 por ciento de estos componentes que hoy están en juego, no es un tema menor", destacó.

GCMA: cerveza, aguacate y tequila, insustituibles en EU

BRAULIO CARBAJAL

México es el mayor socio comercial de Estados Unidos. Del total de todas nuestras exportaciones agroalimentarias, 11.62 millones de toneladas, equivalentes a 56 por ciento, tienen como destino Estados Unidos, señaló el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA).

Juan Carlos Anaya, director general del organismo privado destacó que productos como vehículos, autopartes, aguacates, tomates y caña de azúcar son esenciales en el histórico intercambio entre ambas naciones, por lo que la imposición de aranceles pondría en jaque esta relación comercial.

El GCMA enfatizó en que productos como cerveza, tequila y aguacates, los tres agroalimentos que más exporta México, son "insustituibles" en el mercado de EU. De acuerdo con el organismo,

De acuerdo con el organismo, estos productos son especialmente vulnerables a aranceles, toda vez que 92.5 por ciento de las exportaciones de cerveza se destinan a EU, mientra en tequila es de 82.3 y en aguacate, 86.4 por ciento.

"Esto impactaría negativamente a los productores en México, mientras los consumidores estadunidenses sufrirían un alza en los precios debido a que es prácticamente imposible sustituir estos productos con importaciones de otros países."

De acuerdo con datos del Banco de México, en 2024 el valor de las exportaciones totales de cerveza ascendió a 6 mil 722 millones de dólares; el del tequila, a 4 mil 280 millones, y el de los aguacates, a 3 mil 787 millones de dólares.

El 4 de marzo pasado EU aplicaría aranceles de 25 por ciento a todos los productos que México le exporta; sin embargo, tras una llamada entre Claudia Sheinbaum y Donald Trump, se anunció que dichas tarifas no aplicarían a los productos dentro de T-MEC durante un mes.

Dicha medida, señaló Anaya, es sólo temporal, por lo que continúa la incertidumbre.

En el caso del tequila, explicó, es un producto que posee denominación de origen protegida internacionalmente, haciendo imposible su producción legal fuera de regiones específicas de México.

Por su parte, la cerveza mexicana tiene características de sabor reconocibles globalmente que han creado lealtad de marca. Además, reflejan la integración de ambos mercados, puesto que EU nos manda cebada, México la procesa y ellos reciben un producto de alta calidad.

En el caso de los aguacates mexicanos, destacó que estos son valorados por su calidad superior, maduración óptima y disponibilidad durante todo el año debido a los microclimas únicos de Michoacán.

"Tan solo estos tres productos representan una integración profunda en la cadena de suministro y cultura estadunidense", destacó.

Para Anaya, las tensiones comerciales entre México y Estados Unidos, derivadas de la amenaza de aranceles, demuestran que las guerras comerciales a nadie favorecen, por lo que si bien, el reciente aplazamiento de la aplicación de tarifas brinda un respiro temporal, la incertidumbre persiste y afecta la confianza de los exportadores.

China aplica tarifas espejo a Canadá por 2 mil 600 mdd

REUTERS PEKÍN

China anunció el sábado aranceles sobre productos agrícolas y alimentarios canadienses por más de 2 mil 600 millones de dólares, en represalia por gravámenes que Ottawa introdujo en octubre y abriendo un nuevo frente en una guerra comercial impulsada en gran medida por las amenazas del presidente estadunidense.

Los gravámenes, anunciados por el Ministerio de Comercio y cuya entrada en vigor está prevista para el 20 de marzo, igualan los derechos de importación de 100 y 25 por ciento que Canadá aplicó a los vehículos eléctricos y a los productos de acero y aluminio fabricados en China hace poco más de cuatro meses.

de cuatro meses.

Los aranceles sirven como un disparo de advertencia, dicen los analistas, ya que la administración Trump ha señalado que podría aliviar los gravámenes a la importación del 25 por ciento con los que la Casa Blanca amenaza a Canadá y México si aplican el mismo aran-

cel adicional de 20 por ciento que ha impuesto a los productos chinos sobre los flujos de fentanilo.

"Las medidas de Canadá violan gravemente las normas de la Organización Mundial del Comercio, constituyen un típico acto de proteccionismo y son medidas discriminatorias que perjudican gravemente los derechos e intereses legítimos de China", declaró.

China aplicará un arancel de 100 por ciento a algo más de mil millones de dólares de importaciones canadienses de aceite de colza, tortas de aceite y guisantes, y un arancel de 25 por ciento a mil 600 millones de dólares de productos acuáticos y carne de cerdo canadienses.

"El momento elegido puede servir de advertencia", dijo Dan Wang, director para China de Eurasia Group en Singapur. "China recuerda a Canadá el coste de alinearse demasiado con la política comercial estadunidense".

"La tardía respuesta de China (a los aranceles de Ottawa de octubre) probablemente refleja tanto limitaciones de capacidad como señales estratégicas", añadió.



Alexandra Furnea, junto al edificio en el que vive de alquiler en Madrid. ALVARO GARCÍA

Tres de cada 10 jóvenes que salieron del hogar familiar aún requieren del apoyo de terceros para hacer frente a los gastos de la vivienda

Emancipados a medias: "Trabajar y necesitar a tus padres es surrealista"

LUIS PAZ VILLA **Madrid**

Salir del hogar familiar es un paso complicado para los jóvenes españoles desde hace décadas. Según datos del Consejo de la Juventud de España (CJE), solo el 14,8% de los menores de 30 años lo consiguieron hasta mediados del año pasado, la peor cifra desde el 2006. A este drama se añade el cómo. El CJE reveló en enero que el 30% de los jóvenes que cruzaron este umbral aún necesitan del apoyo de terceros para hacer frente a los gastos de la vivienda.

Andrea García, asturiana de 25 años, está en la recta final de una doble titulación y compagina sus estudios con un empleo de 30 horas semanales en una cafetería por el que recibe 900 euros al mes. El alquiler de una

habitación en Madrid le arrebata la mitad de su sueldo, sin contar con los servicios. Esto la lleva a depender de la asistencia de sus progenitores que le envían en torno a 200 euros mensuales. "Darte cuenta de que, aunque trabajes y compartas piso, aún necesitas ayuda de tus padres es surrealista", lamenta. También recuerda que durante alguna de sus intensas jornadas de fin de semana no puede evitar pensar: "Esto es un poco para nada, porque tampoco da para vivir realmente bien o ahorrar", comenta.

Una persona que ha salido de la casa de sus padres cumple la condición básica para engrosar las cifras de emancipación, pero el responsable del área socioeconómica del CJE, Javier Muñoz, va más allá. Se pregunta si se puede considerar enteramente independiente a alguien que se ve

obligado a compartir vivienda, depender de ayuda, tener un trabajo precario o ahorros prácticamente nulos. "Al final, esa persona no es libre porque está sometida a condiciones materiales que no le permiten desarrollar su proyecto de vida", lamenta. A su juicio, la asistencia de terceros se ha ido prolongando, en gran medida, debido a "una pérdida tremenda de poder adquisitivo" para los jóvenes, ocasionada por la subida de los precios, en especial en el mercado de la vivienda, y a unos salarios que no avanzan en la misma medida.

Los trabajadores más jóvenes —aquellos menores de 24 años—son los únicos que no han podido recuperar su nivel salarial desde la crisis del 2008, así lo refleja el informe Juventud y Empresa publicado en enero por la Fundación PwC que advierte de que,

El salario medio de los menores de 24 se ha estancado en 1.100 euros mensuales

La renta de los mayores de 65 es la única que ha crecido en los últimos 20 años pese a que el salario medio ha subido un 18% durante los últimos 15 años en España, hasta los 2.158 euros mensuales, las nóminas de los jóvenes no han despegado de un promedio de 1.102 euros, sin contabilizar prestaciones ni rentas del capital.

A estos datos se añaden los del Banco de España, que describen que los hogares formados por mayores de 65 años son los únicos que han incrementado su renta en los últimos 20 años. La grieta que separa a las distintas generaciones no hace más que ensancharse y el reciente golpe de la pandemia parece haber hecho su parte. Mientras la riqueza neta media de los hogares cuya cabeza de familia tiene entre 65 a 74 años y de 35 a 44 subió un 8,7% y un 17,5%, respectivamente, entre 2020 y 2022; en ese tiempo, la de aquellos encabezados por los más jóvenes se mantuvo congelada.

La tenencia de vivienda es un factor fundamental para entender las dificultades por las que atraviesan los jóvenes. Lara Ruiz, de 23 años, se marchó de Santander para estudiar en la capital en 2018 y entró en el mercado laboral hace dos años. Empezó como becaria y hace unos meses firmó un contrato indefinido como social media manager (gestora de campañas en redes sociales), por